

# EL TIEMPO

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Imprenta Biarnès, Plaza Hospital, 5

Precios de suscripción: Trimestre, una peseta.  
Correspondencia: al Director

Tortosa 2 de Abril de 1910

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con seudónimo pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.

## MÁS DETALLES

### sobre la labor del Sr. Navarrete

Si el Sr. Navarrete no tuviera otra significación, bien honrosa por cierto, que la de ser representante en Cortes del distrito de Tortosa, sin que á su carácter de Diputado acompañaran otros cargos, no logrados por ambición sino impuestos á su mérito, quizás su buena voluntad no hubiera podido lograr tanto en favor de su distrito, ya que el cargo de Diputado, que no puede ser siempre una patente, de hombre influente, trabajador y activo, no lleva consigo ninguna vara de la virtud, y son muchos los que, á pesar de ostentar el cargo, no justifican con sus obras la razón con que los electores les designaron para representarles.

Afortunadamente, el Sr. Navarrete no es un diputado del favoritismo, ni un parlamentario de nacimiento, entendiendo por éstos á los que heredan la influencia caciquil de sus mayores y son elegidos por la presión oficial, ni es el cargo de Diputado el único que ostenta entre los muy importantes de la nación. Nada de eso; si nuestros lectores fijan su atención en lo que representa el Sr. Navarrete fuera del Parlamento, verán claramente que no solo son ellos los que le han designado para defender sus intereses sino que hay entre los organismos del Estado muchos que se aseoran de sus conocimientos y que rindiendo homenaje á su inteligencia y actividad se honran en contarle entre sus miembros más distinguidos.

Y uno de los puestos desde el cual ha favorecido y puede seguir favoreciendo, si no se mixtifica la sinceridad del sufragio, los intereses de Tortosa, es el de Consejero del Consejo Superior de la Producción y del Comercio, organismo bienhechor consagrado al desarrollo y protección de las primeras fuerzas propulsoras de la riqueza nacional. Encargado este Consejo de proponer al Ministerio de Fomento y al de Instrucción Pública cuanto se refiere á subvenciones, á las propuestas y gestiones del Sr. Navarrete, como Consejero, se deben las subvenciones que han disfrutado anualmente el Observatorio del Ebro, el Sindicato Agrícola del mismo nombre, el Patronato Católico Obrero, los Circulos Obreros, la Cámara de Comercio, á cuya fundación contribuyó eficazmente, y para la cual también consiguió que el Ministerio de Fomento ofreciera el envío de una Biblioteca, y que, agradecida, le nombró socio honorario; las Fiestas del Arbol en Tortosa, Rasquera y otros pueblos; las Sociedades de Pescadores en Tortosa y San Pedro en Ametlla, que también le nombraron socio honorario, y á las que asimismo favoreció consiguiendo que se restableciera la facturación del pescado en los trenes 711 y 712, que se había suprimido, y otras entidades que no recordamos en este momento.

Como Diputado y Consejero asistió, además, á la Asamblea olivarera; intervino en las disposiciones dictadas, respondiendo á las aspiraciones del distrito y de esta importantísima industria tortosina, fuente de riqueza de la comarca, y formó parte de las Comisiones del Congreso que

con más interés se han ocupado de la materia.

Otros beneficios que Tortosa puede derivar de la gestión de su Diputado, si bien de modo menos directo, son los que se desprenden de la reciente ley de Comunicaciones marítimas, en cuya redacción ha tenido tanta intervención el Sr. Navarrete y cuyas primeras consecuencias se dejarán sentir bien pronto en una mayor exportación de nuestros productos, especialmente vinícolas y olivareros, por las primas á la navegación, que lo son en realidad á la exportación y abaratan los transportes marítimos, la exención á los productos de la pesca de toda clase de gravámenes, las tarifas especiales de transporte á precios reducidos y las combinadas de transportes marítimos y terrestres que promoverán en todos los mercados españoles y especialmente en las poblaciones del litoral una actividad no conocida en todas las transacciones mercantiles favorecidas por una protección que nunca hasta ahora se había conocido.

Á esta obra meritoria, en que el señor Navarrete ha sido principal colaborador, deben gratitud todos los españoles, y de ello debemos felicitarlos.

En otra esfera de acción, puramente local, todos recordamos aún los días de intranquilidad que pasó Tortosa en los comienzos del año pasado, ante el rumor que circuló con insistencia, respecto á que la Comisión nombrada para el estudio de la Reforma del Concordato pensaba proponer la supresión del Obispado de Tortosa. Nombrado el Sr. Navarrete, por acuerdo lógico del Ayuntamiento, para formar parte de la Junta de Defensa del Obispado, convocó á las personalidades más influyentes de la provincia, para tratar juntos de los medios más eficaces para impedir la realización de aquellos temores. De asistir á la reunión, se excusaron personas que aun hoy se hacen pasar por muy amantes de los intereses de Tortosa. Las gestiones que por iniciativa del Sr. Navarrete se llevaron á cabo, cerca del entonces ministro de Gracia y Justicia, Sr. Marqués de Figueroa, dieron el resultado que era de esperar, y la tranquilidad volvió á los ánimos con la certeza de conservar el Obispado, cosa que desde el principio afirmó el Sr. Navarrete.

Con mucha frecuencia le ha tocado al Sr. Navarrete ejercer de amigable componedor en las cuestiones promovidas, entre la escasez de recursos de los Ayuntamientos, y muy especialmente el de Tortosa, que no les permite cumplir con puntualidad sus obligaciones con la Hacienda y las exigencias de ésta ejercidas por medio de sus agentes ejecutivos. Algunos embarcos se hubieran llevado á cabo, sin la constante intervención del Sr. Navarrete, que buscaba la indulgencia en el Ministerio del ramo, para que parodiando el conocido refrán, pudieran decir los Ayuntamientos atrasados: «La Hacienda aprieta, pero no ahoga.» Ha sido en esto continua la labor del Sr. Navarrete, labor penosa por cierto, que consumía gran parte de su tiempo, y cuyos resultados no trascendían al público, por el carácter de discreción con que tales gestiones han de hacerse siempre, pero de las que los Alcaldes Sres. Piñana y Grego pueden certificar.

Por último, como Marino y Secretario de

la Liga Marítima Española, es natural que el Sr. Navarrete tenga interés sincero en que Tortosa, por su calidad de puerto, obtenga de esa condición todos los beneficios que hasta ahora no disfruta, y que el inmediato de Ametlla que á él se debe, disfrute además, de la habilitación de su Aduana para el tráfico de cabotaje, cuya gestión en breve tendrá un resultado práctico y satisfactorio. Mientras tanto, anualmente ha conseguido del Ministerio de Marina subvención para el dragado del Estany, refugio de las barcas pescadoras. Además, cuanto ha hecho en otros órdenes en beneficio y defensa de los pescadores del delta del Ebro y de su salvamento de naufragos, es notorio. Para Tortosa principalmente, una de las aspiraciones que el Sr. Navarrete persigue con mayor empeño, dentro de la Liga Marítima, es la de conseguir que llegue á tener un puerto de cabotaje, torpederos y cañoneros, que al convertirse en realidad dará á nuestro distrito una importancia superior á toda ponderación.

La consideración que merece el Sr. Navarrete, en cuanto atañe al mundo marítimo, la tenemos en una nota de perfecta actualidad. En estos mismos días se encuentra nuestro diputado en Mónaco, representando á España en la Comisión Internacional dedicada al estudio oceográfico del Mediterráneo, nombrado por el Congreso Internacional de Geografía, reunido en Ginebra el año 1908, que le reconoce como una autoridad en la materia. No dudamos que el Sr. Navarrete, al tratar con sus ilustres compañeros de Comisión de reglamentar las industrias de pesca en el Mediterráneo, tendrá presentes, como siempre, los intereses de los tortosinos en particular y de los pescadores del distrito y del Mediterráneo en general, que no en balde acuden á él para cuanto se relaciona con el ejercicio y fomento de su industria.

De los servicios y favores personales, hechos á todos por igual, amigos ó adversarios, se encargarán de atestiguar los interesados.

Esta es á grandes rasgos la labor fructífera realizada por el Sr. Navarrete, seria y modestamente, y por la que nosotros le reiteramos una vez más la expresión de gratitud, como se la reiterará de una manera expresiva oportunamente el distrito entero.

## Crónica

### LA MONA

El período cuaresmal es un período de severas solemnidades en el que la vida del cristiano parece encontrar un oasis de mística poesía en el que la fe se reanima y aerisola. La Pascua de Resurrección cerró con broche luminoso el ciclo de las fiestas.

Así como las Pascuas de Navidad presentan un carácter que pudiéramos llamar íntimo y concentrado, pues todos sus encantos están en torno de los leños del hogar en el seno de la familia; estas Pascuas son externas, son semi-públicas, pues la gente encuentra estrecho el recinto del hogar, y aprovechando las primeras ráfagas de vida primaveral, busca para teatro de sus expansiones las montañas y huertos del

contorno, especialmente el ermitorio de Mitj-cami, donde más gustosamente se saborea la clásica «mona» y donde la alegría se desborda en raudales.

Apenas se han levantado los típicos tenderetes cubiertos de vieja lona, ya se ven aparecer como una nube centenares de familias que, provistas de toda suerte de cachivaches y chirimbolos, municiones de boca y guitarras y acordeones, que bien pronto se desparraman en pintorescos grupos por las laderas del monte.

Y esta especie de romería dura toda la presente semana, pues aunque la generalidad aprovecha los tres días de Pascua, hay numerosas familias que prefieren consumir la mona en medio de la tranquilidad y el sosiego, sin ruidosas y teatrales manifestaciones de regocijo.

Esta es una costumbre muy típica y al mismo tiempo muy saludable; en medio de la naturaleza parece que los goces son más intensos, más puros, más espontáneos y dulces.

Así nosotros quisiéramos que estas excursiones campestres se reprodujesen durante todo el año, no precisamente para comer «monas» fuera de tiempo ni para traerlas amarradas, sino para aprovechar un día de la semana respirando oxígeno á pulmón lleno, recibiendo las saludables caricias del sol; un día de vida en el campo es un raudal de energías que reintegramos al organismo.

El pueblo barcelonés, sobre todo el proletariado, tiene arraigada esta costumbre desde hace muchos años; todas las semanas le veréis esparsirse por el Coll, por la Montaña Pelada, por Montjuich y por el Tibidabo.

Así es como conserva su virilidad, después de aspirar durante seis días el ambiente viciado de las oficinas y talleres; así es como restaura su salud y no pierde el buen humor.

Nosotros tenemos más cerca que los barceloneses el campo; poseemos en las cercanías de la población mil lugares pintorescos donde cultivar estas aficiones y donde sentir la alegría de la vida, esa vida apacible que cantó Horacio hace tantas centurias y que hoy vuelve á ser el ideal de los pueblos progresivos.

Que no pueda decirse de nosotros que tan cerca tenemos los encantos de la naturaleza: Dios da pan...

Así sabremos apreciar los tesoros de nuestra floreciente campiña, de nuestras frondosas montañas; la fragancia de nuestras auroras, la alegre lumbre de nuestro sol meridional.

EL CRIOLLO.

## La reforma del Concordato

Es indudable, aunque sobre este punto discrepen los informes de los periódicos, que uno de los asuntos que principalmente ocuparon la atención de los ministros en el último Consejo fué el relativo á las instrucciones que ha de llevar el embajador de España en el Vaticano para negociar la reforma del Concordato.

Habian sido acordadas esas instrucciones — que con referencias á informes auto-



rizados, son muy claras y muy concretas— en las conferencias que al efecto habían celebrado los señores Canalejas y García Prieto y quedaron aprobadas en la última reunión.

En virtud de esto, tan pronto como el Sr. Ojeda llegue a Roma entablará oficialmente las oportunas negociaciones; y decimos oficialmente, porque, en realidad, las varias conferencias que, tanto el presidente del Consejo como el ministro de Estado, han celebrado con el Nuncio de Su Santidad, constituyen una negociación confidencial, en la que se han abordado las cuestiones que han de ser objeto de aquéllas, cambiándose impresiones que han de influir en el resultado.

Guárdase gran reserva, como es natural, acerca del alcance de dichas instrucciones; pero se dice que el Gobierno espera que en un plazo relativamente breve podrá llegarse a una solución y que ésta se reflejará en los Presupuestos.

## La elección del Sr. Navarrete

De un momento a otro debe llegar a Madrid, procedente de Mónaco y Monte-Carlo, donde asistió a la Conferencia internacional oceanográfica representando a España, nuestro querido amigo el diputado a Cortes por este distrito D. Adolfo Navarrete.

Enseguida se ocupará el Sr. Navarrete de ultimar en Madrid las bases para el desarrollo de la próxima lucha electoral é inmediatamente se trasladará a Tortosa con objeto de saludar a sus electores y dar personalmente las gracias a los numerosos y valiosísimos elementos que han ofrecido apoyarle con todas sus fuerzas en las próximas elecciones generales, que, como se asegura en todas las reuniones y círculos políticos de la localidad, han de proporcionarle un nuevo y brillantísimo triunfo.

El Sr. Navarrete sabe cuánto son de agradecer la cooperación y entusiasmo que se le ofrecen y ello le hará adelantar su viaje con objeto de estrechar la mano de tan buenos amigos y correligionarios de este distrito.

Mientras tanto, nos complace hacer constar en estas columnas la alegría y simpatía que lleva tras sí la candidatura de nuestro actual diputado, y esos caracteres son el mejor síntoma de que el cuerpo electoral, llevado de tan bellos sentimientos, le votará como un solo hombre, correspondiendo a los beneficios que de él ha recibido.

## EL HOMENAJE A MOSSÉN SOL

El acto celebrado el último domingo ha sido una de esas manifestaciones del patriotismo y la cultura de un pueblo, que enaltecen tanto a los organizadores como a las personas que se asocian al homenaje.

Tortosa tenía un deber que cumplir con el benemérito fundador y brioso adalid del catolicismo; Tortosa veía en él simbolizadas sus glorias histórico-religiosas, cristalizadas en obras de propaganda y en esas admirables instituciones que se extienden rápidamente por todo el orbe católico y que poseen tanta consistencia espiritual que resistirá el embate de los siglos.

Así no es de extrañar la grandiosidad que revistieron las dos ceremonias que se celebraron.

A las cuatro y media de la tarde, la comitiva, reunida en el palacio episcopal, salió, seguida de nuestro venerable Prelado, con dirección a la plaza de Tetuán.

Formaban entre los comisionados la Junta ejecutiva del Monumento, bajo la digna presidencia del docto y celoso sacerdote Rdo. D. Buenaventura Pallarés; re-

presentación del Cabildo Catedral; del Excmo. Ayuntamiento, presidida por el Sr. Alcalde; el Comandante Militar de esta plaza; los diputados provinciales señores Franquet, Roig, Monner y Olesa; reverendos PP. Jesuitas; Juventud Tradicionalista; Hermanos de las Escuelas Cristianas; Operarios Diocesanos; sociedades y corporaciones de Tortosa; delegados de la prensa local y otras personalidades que no recordamos en este momento.

A la llegada, la amplia Plaza de Tetuán desaparecía por completo bajo la inmensa muchedumbre que la ocupaba y que recibió con hurras y aclamaciones a los señores de la comitiva.

La notable banda-orquesta «Lira Dertoseense» rompió el aire con sus solemnes notas de la marcha de Infantes, saludando a nuestro Ilmo. Sr. Obispo y contribuyendo ello a acrecentar el entusiasmo.

Los balcones estaban engalanados y atestados de gente.

Después de las ceremonias de ritual, procedióse a la lectura del acta, escuchada con respetuosa atención, y bendecida la primera piedra, se encerró en el hueco, y dentro de una botella, el acta, periódicos locales con artículos relacionados con el ilustre finado y monedas de nuestra época; y al terminar, nuestro ilustre Prelado pronunció un discurso tan oportuno como elocuente, panegirizando al eximio Fundador.

Trasladada la comitiva a la calle del Angel, ante una multitud tan imponente por el número como rebotante de entusiasmo, se celebró la solemne ceremonia de descubrir la lápida, que se hallaba velada por un lienzo de los colores nacionales, después de una conmovedora y expresiva peroración de nuestro sabio Prelado, que fué coreada con nutridísimos aplausos.

Después fué obsequiada la comitiva con un delicado lunch en casa del ilustrado Dr. Sabaté.

Y así terminó un acto en el que se aunaron el patriotismo, la religiosidad, el civismo y la cultura.

## El distrito de Roquetas

El distrito de Roquetas, por el que está tan profundamente interesado el partido conservador, se encuentra estos días políticamente perturbado ante los rumores de todo género propalados para desorganizar sin duda a las numerosísimas huestes conservadoras.

Se habla de un republicano radical independiente apoyado por el Gobierno; de un liberal que se supone el único encasillado; de una reunión de alcaldes en una importante población del distrito y de la no presentación de candidato conservador.

La coincidencia de tales sistemáticas versiones en un supuesto negativo, descubre claramente cuán intencionadas y tendenciosas son. Por esto no dejaremos de encarecer a nuestros amigos que vivan sobre sí; que no adquieran compromisos definitivos; que no den crédito al anuncio de prematuros encasillados, por muy caracterizada que sea la persona que de ello les certifique, y que recojan la experiencia de las últimas semanas, por la que el encasillado ha parecido mejor una casilla de consumos a juzgar por los numerosos candidatos que han estado, según aseguraron personas de mucha autoridad.

Nosotros podemos afirmarles terminantemente que nada se ha ultimado todavía y que el partido conservador cuenta con un candidato de esta región que goza de grandes simpatías en el país y cuyas ideas son las de los electores del distrito de Roquetas, que luchará valientemente por las doctrinas que todos defendemos y por el partido, del que nos honramos formando parte y que tiene por jefe al ilustre hombre público D. Antonio Maura.

## El aviador Le Blond, cae al mar

Comunican de San Sebastián que el aviador Le Blond iba a realizar experiencias en un monoplano de 50 caballos, pero no pudo volar por desperfectos en el motor.

Para complacer al público, que se había impacientado, Le Blond montó en un monoplano pequeño y salió del Aerodromo cerca de las siete.

Le Blond llegó al centro de la playa, frente al hotel del duque de Medina-Sidonia, marchando a poca altura. Luego viró hacia el mar, acentuándose el descenso, y cayó al agua, minuto y medio después de la ascensión.

El público lanzó una exclamación de asombro.

El aparato quedó flotando en el agua, sin llegar a producirse la eposición del motor.

Le Blond, sin perder la serenidad, continuó en el aparato, de pie. Enseguida salieron para prestar auxilios al aviador una canoa automóvil, un vaporcito y muchas lanchas.

Advertida del accidente la señora del aviador, se trasladó al muelle.

Le Blond desembarcó a las siete y cuatro, en medio de las aclamaciones del público.

La máquina voladora sufrió considerables desperfectos.

La Comisión de festejos organizará un espectáculo a beneficio de Le Blond, para indemnizarle de los daños sufridos por el accidente, pues el aeroplano, que valía 10.000 francos, ha quedado casi inservible.

## UN EXPLORADOR ILUSTRE

### El viaje del duque de Mecklemburgo Schwerin a Africa central.

El oficial alemán Adolfo Friedrich, duque de Mecklemburgo Schwerin, ha realizado durante diez y nueve meses arriesgados é interesantes trabajos de exploración en el centro de Africa.

Para dar cuenta de ellos, recientemente ha explicado en el salón de fiestas de Rathaus (Ayuntamiento de Viena) una notable conferencia a la que asistieron la Sociedad Geográfica, Archiducos y personajes de la Corte vienesa y un público distinguido.

En la narración del duque, llena de notas interesantes, se habla del Rey Msinga, llamado el «Gigante», soberano en la región de los «Mitassis», en el Africa central.

Su estatura es de 2,15 metros, y tiene un aspecto simpático. Viste el traje nacional del país, que consiste en un sombrero de flores y perlas blancas.

El duque cuenta que el Rey Msinga le regaló 20 vacas, 1.000 cabras y gran cantidad de harina, miel, manteca y leña. En cambio el duque le ofreció un despertador que las manos reales rompieron en un santiamén, a fuerza de examinarlo, y una sierra, con la cual el ingenioso Rey africano se puso a serrar los mejores muebles que adornaban su residencia Real...

En la parte central de Africa fué descubierto un lago, llamado Mohasi, que mide 108 kilómetros de largo; un volcán, conocido con el nombre de Namlagira y y en continua erupción, cuya columna de humo se eleva a una altura de nueve kilómetros y se extiende a 18 kilómetros alrededor del cráter.

Al Este de otro lago muy pintoresco, y en medio de los bosques vírgenes, viven infinidad de enanos. Los hombres no miden más de 1,25 metros, y las mujeres, que son de una fealdad repugnante, no tienen más que un metro de altura, habiéndolas todavía más pequeñas.

El ilustre explorador terminó su discurso diciendo que el viaje duró diez y nueve meses, y que sus impresiones se publicarán en Leipzig, en una obra científica monumental.

## LA FLOR DEL NOMEOLVIDES

Cándida flor que en la húmeda pradera hoy apareces tímida y gentil, ¿por qué serás más dulce y hechicera que cuantas mece el oloroso Abril?

No es que sea más suave tu fragancia ni tu matiz más bello que otra flor; es porque simbolizas la constancia; ¡eres emblema tierno de mi amor!

Tú adornaste las trenzas de Julieta, tú brillaste de Ofelia en el jardín, y al pie de las almenas el poeta te mostró en su dorado bandolín.

Desdefias a la inquieta mariposa, oyes altiva al céfiro fugaz, porque comprende tu alma pudorosa que es su cariño efímero y falaz.

Así desde que amé te quise tanto, porque tú me enseñaste a amar así; porque al besar tu cáliz, el encanto del amor sin olvido conocí.

¿Qué importan, si, las horas de desvelo, ni días de amarguísimo pesar, si nos queda un reflejo de aquel cielo que hasta la muerte nos podrá alumbrar?

¿Qué importa—me decias dulcemente— que estalle nuestro pecho de afición, si podemos decir altivamente que solo fué de un dueño el corazón?

Y así el amor reinó en el pecho mío: sin dudas, sin ficción, sin veleidad, ofreciendo mi vida y mi albedrío en tierno vasallaje a mi beldad.

Hoy, al mirarte recatada y sola, bella, cual siempre, con tu azul color, mis recuerdos encuentro en tu corola; en tu rocío lágrimas de amor.

Y ya que fuiste emblema de mi anhelo, que fuiste mi ilusión y mi solaz, ¡oh flor de los recuerdos, flor del cielo, orna mi tumba cuando duerma en paz!

Así al cruzar un día aquella hermosa la mansión olvidada del dolor, ¡verá tu flor azul sobre mi losa; verá el símbolo tierno de mi amor!

Y oirá la voz del corazón amante entre tus hojas suspirando así: ¡ya ves que hasta en la muerte soy consiente!... ¿no tienes ni un recuerdo para mí?

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

## Compañía de zarzuela cómica

La que ha inaugurado la presente temporada en el elegante coliseo de la calle de Campomanes ha entrado con muy buen pie, pues desde el 'primer día' el público responde a los sacrificios de la empresa y las funciones se cuentan por llenos, hasta la del jueves inclusive, no obstante el desapacible tiempo que reinaba.

Hicieron los artistas su presentación con las populares zarzuelas «El Barbero de Sevilla», «Tiro de palomas» y el «Método Gorriz», desempeñadas con bastante discreción por todo el personal.

Siguieron, entre otras, los estrenos de «La Comisaria», que, más bien que zarzuela, es una revista, muy amena por cierto, y el «Corpus Christi».

En los diferentes papeles que han representado, hemos podido comprender que la tiple Amparo González tiene tablas y excelente escuela de canto, y que Juanita Mena no le va en zaga.

Entre los actores, los más recomendables por el equilibrio de sus facultades y el esmero de su labor, son D. Francisco Vidal; el baritono, D. José Durán; D. Estanislao Guiró y D. Victoriano Vázquez, tenor cómico.

El maestro director, Sr. Ribas, acertadísimo en su cometido.

Lo que si hemos encontrado censurable es la sicalipsis de algunos couplets, que no pueden ser escuchados con agrado por un



público que, sin ser puritano, detesta la pornografía.  
En suma, que ha resultado una compañía, en conjunto, y en por menor, muy aceptable.

El Diablo Azul.

### Notas de Sociedad

Se han visto sumamente concurridas las misas celebradas esta mañana en la iglesia de San Blas por el alma de la virtuosa y distinguida Sra. D.<sup>a</sup> Mercedes Martí, esposa que fué de nuestro querido amigo el rico propietario D. Pedro Franquet y madre del ilustrado y celoso concejal de este Ayuntamiento Sr. Franquet y Martí.

—Victima de rápida y traidora dolencia ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Rosa Mayor Martínez, madre amantísima de nuestro querido y buen amigo D. Federico Mayor y Mayor.

Fué la finada modelo de madres y de esposas y dechado de todas las virtudes cristianas, por lo que su muerte ha sido muy sentida, como se puso de manifiesto en el acto del sepelio, en el que figuraban numerosas personas pertenecientes á todas las clases sociales.

Reciba su affigida familia, en particular su hijo D. Federico, la expresión de nuestra más profunda y sincera condolencia por tan sensible pérdida.

—Después de una breve temporada entre nosotros, ha regresado á la cercana villa de Cherta nuestro estimado amigo el inteligente doctor D. Antonio Martorell.

—Se encuentra muy mejorado de su enfermedad el hermoso niño José María, hijo de nuestro querido amigo y distinguido compañero en la prensa local D. Ramón Vergés Pauli.

Le deseamos un completo restablecimiento.

—Ha permanecido algunos días en esta ciudad nuestro apreciable amigo y paisano el joven médico D. Arturo Tort.

—Ha experimentado una notable mejoría en la dolencia que le retiene en cama nuestro respetable amigo el rico industrial y propietario D. Francisco Margenat.

## NOTICIAS

Anoche, á las nueve y media, en una casa non sancta de la calle del Mafadero Viejo se desarrolló un suceso de lamentables consecuencias.

Juan Marín Mascarell trabó acalorada disputa con Ana Pérez Mascarell, con la que había mantenido antiguas relaciones, recriminándola por su conducta y exaltándose hasta tal punto que se arrojó sobre ella y, agrediéndola con una navaja de regulares dimensiones, le infirió dos heridas incisas en la cara y en el cuello.

La víctima fué curada de primera intención en el dispensario municipal por el médico forense, habiendo sido trasladada después al hospital.

El no pudo ser habido en los primeros momentos, pues huyó al través de los tejados; pero esta mañana ha sido detenido y puesto á buen recaudo, donde seguramente meditará acerca de las quiebras del matonismo, esa repugnante inclinación que debería desaparecer por completo de todo pueblo culto.

La procesión del Santísimo Sacramento que saldrá el día 4 del corriente, á las cinco y media de la tarde, de la iglesia del Seminario, promete revestir mucho lucimiento y animación, á juzgar por los preparativos y por el entusiasmo que reina entre los organizadores.

Para llevar el pendón ha sido designado nuestro querido amigo particular don José de Cid Piñol, Alcalde de esta ciudad.

Convendría que se apisonase la grava con que se ha hecho el arreglo de la carretera simpática, pues á la subida está toda desparramada de tal suerte, que aquellos pedruscos, lejos de facilitar el tránsito de los peatones, convierten la senda en una verdadera carrera de obstáculos, que hay que sortearlos como si fueran arrecifes.

**El Jarabe de Hipofosfitos**  
**Climent Salud** cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por irregularidades y retrasos. Favorece el desarrollo de los niños, haciéndoles crecer robustos, y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse **Hipofosfitos Salud** de los Sres. Climent y Compañía.

En La Galera ha subido al cielo el niño Gabriel Ferré Ferré, hijo de nuestro estimado amigo el juez municipal de dicha población D. Gabriel.

A la pena natural que affige á nuestro amigo servirá de lenitivo el pensar que tiene un ángel en el cielo.

Nuestra paisana la ilustrada profesora D.<sup>a</sup> Carmen Picart ha sido designada para ocupar la escuela de párvulos de esta ciudad.

En la acreditada tintorería de don B. Ribé, calle de la Sangre, 14, se ha establecido un gran depósito de sombreros para señoras y señoritas del mejor gusto y elegancia á precios sumamente económicos, así como también plumas, flores y demás adornos para los mismos y plantas artificiales propias de salón.

Recomendamos á nuestras bellas paisanas no dejen de visitar el depósito de sombreros del Sr. Ribé.

La «Zurich», Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 10.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrato: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo á la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros por viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados á terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etc., etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida, 10.000 pesetas en caso permanente, y 10 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen dirigirse á su Agencia de Tortosa: José Font's Planás, Arrabal de la Cruz.

## OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 2 de Abril de 1910.

Temperatura máxima de ayer, 8,3°; tuvo lugar á las 16 h.

Mínima de esta madrugada, 1,4°.

El barómetro á las 14 de ayer marcaba 758,9 mm. y á las 7 de hoy 757,4 mm.

El viento reinante fué ayer de NNE., y durante la noche ha sido del NW.

NOTA. Ayer, tiempo muy frío, con cielo en general cubierto y de aspecto nevoso. Hoy amanecen nevados los montes del W.

## Boletín religioso

Domingo de Cuasimodo.—Santos Benito de Palermo, conf., y Paneracio, ob.

El oficio y la misa son de Dominica in albis, rito doble de primera clase y color blanco.

### CULTOS

Catedral.—Misa conventual, á las nueve y media, y por la tarde Santo Rosario, á las seis y media.

## ACEITE DE HIGADO DE BACALAO GEVE

CLASE VIRGEN EXTRA

El más abundante en principios activos, pues los bacalao de donde se extrae son seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición.

Superior á todas las emulsiones, pues éstas solo contienen escasa cantidad de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionario, de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Siendo el ACEITE GEVE obtenido por suave presión, está exento de residuos orgánicos á los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

El aceite de hígado de bacalao es uno de los más preciosos agentes con que cuenta la medicina, y la relación de sus magníficos efectos ocupa extensas páginas en los tratados de terapéutica.

Pero **debéis desconfiar del que se presenta en el comercio**, pues siendo el consumo superior á la producción, **la mayoría es falsificado**. Si queréis estar seguros de una pureza absoluta y perfecta elaboración, debéis exigir la marca **GEVE** con envase original, ya que está garantizado por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan los frascos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósito general: FARMACIA VERGÉS

TORTOSA



## T. Homedes

Médico-Homeópata

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7 tarde

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño-Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

Merced, 5.—TORTOSA

## ESPECTACULOS

### TEATRO PRINCIPAL

Hoy, sábado, función entera

1.º La aplaudida zarzuela

AMOR CIEGO

2.º ESTRENO de la zarzuela de gran éxito, en un acto,

EL PATINILLO

3.º La bonita zarzuela

LA COMISARIA

A las 9 en punto.

## Zapatería Valdeperes

Ciudad, 5, y Pasaje Franquet

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela que, además del tan acreditado calzado que vende hecho, en adelante hará calzado á medida, contando para este objeto con persona, idóneo y competente para el corte y confección.

### PRECIOS BARATÍSIMOS

## Traslado

RAFAEL JORNET, SASTRE

— Y —

CARLOTA JORNET, MODISTA

han trasladado sus talleres de la calle del Ángel, n.º 1, á la de Moncada, n.º 12 y Benasqué, n.º 1, piso 2.º (Maissón Dorée).

## Lecciones de canto y piano

por la profesora Srta. Rovira

Informes: D.<sup>a</sup> Dolores Navarro, Vda. de Alsina, Cambios, n.º 1

## Préstamos

en grandes y pequeñas cantidades, en hipoteca, letra ó pagaré

Se colocan capitales á buen interés y con sólidas garantías.

Compra de créditos.

Compra, venta y administración de fincas.

Dirigirse al Centro Hipotecario, Plaza de la Constitución, núm. 19, 2.º

## DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

DE

Juan Baubí Cabanes

San Blas, 26

Gran surtido en vinos de Jerez, Champagnes, Cognacs, Rons y demás licores del país y extranjeros.

Precios económicos

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algueró-Baiges.

## CALZADO para primera Comunión

ULTIMOS MODELOS

MORESO

Calle del Angel, 15 — TORTOSA



# TÓNICO-NEURASTÉNICO GUERRARD

Es una panacea providencial contra dolencias funcionales graves. En ella encuentran poderoso antidoto la fatiga cerebral y muscular, la desnutrición y la impotencia, la extenuación, la neurastenia, etc. Es de gusto exquisito.

## Gurugú y Marina

dos nombres en la actualidad que corren de boca en boca incesantemente; el primero como refugio de los rifenos nuestros enemigos y el segundo como caudillo e inteligente general en jefe del ejército en operaciones.

Al igual que Marina en el Gurugú, ha llegado Gimeno en España á la victoria, derrotando á los farsantes que engañan á los propietarios.

Los ingenieros, arquitectos y maestros de obras, afirman la superioridad de su fabricación en mosaicos, granito y piedra artificial.

Especialidad en baldosas para almacenes, cocheras, patios, muelles, andenes, iglesias y establecimientos de tráfico. Depósitos, tuberías, balaustrés, barandillas, remaies, peldaños, fregaderas, asientos de retrete, chimeneas, bañeras, lavabos, etc.

Cemento portland y cal hidráulica del país y extranjero.

DEPÓSITO de **José Gimeno Mir** FÁBRICA  
Calle de la Estación **Tortosa** Ensanche del Temple

## LAS HERNIAS

(TRENCADURAS)

La hernia es una dolencia, á la que generalmente el público profano, no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone á un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario **Sr. Vives**, de Barcelona, domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, pral. de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el **Braguero Medical Vives**, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato medical es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista **Sr. Vives** recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios á todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en esta de **Lortosa** el día 21 de cada mes, hospedándose en la **Fonda de Europa**.

NOTA.—Dando aviso se pasa á domicilio.

### CURACION POSITIVA

del estómago, haza, ligada é intestinal por medio de las

### PASTILLAS GUERRARD y PÍLDORAS GUERRARD

Para curar las más antiguas y tenaces enferme-

dades del estómago é intestinos, con agradable asombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado espontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4, Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.

Sección de canto y piano por la profesora Srta. Rovira. Informes: D.ª Dolores Vázquez, Vda. de A.ª Vda. Cambios, n.º 1.

### Préstamos

en grandes y pequeñas cantidades, en hipoteca, letras ó pagaré.

Se otorgan capitales á buen interés y con sólidas garantías. Compañía de créditos. Compras, ventas y administración de fincas. Dirigirse al Centro Hipotecario, Pta. de la Constitución, núm. 19, 2º.

DEPÓSITO DE VIZOS Y LICORES Juan Bardi Gubins San Blas, 28

CAJAS para primera Compañía ULTIMOS MODELOS MORAÑO Calle del Angel, 10 - TORTOSA

## DISPONIBLE



**Remedio Universal para el Dolor de Caderas**

Para dolores en la región de los Riñones ó para Debilidad de Caderas, el emplastro deberá aplicarse según se vé en el grabado.

Insista en obtener el de **Allcock**

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante mas de 58 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.

FUNDADA 1752.

**Píldoras de Brandreth**

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España—J. URZICH & CA., Barcelona.

## DISPONIBLE